

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 295

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 28 de Diciembre de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclame gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

28 *Sábado*.—La degollación de los Santos Inocentes San Cesáreo y Santa Teófila.
29 *Domingo*.—Santos Tomás Cantuariense, David y Castor.
30 *Lunes*.—La traslación de Santiago, Santos Sabino, Marcelo y Liborio.
31 *Martes*.—San Silvestre.
1 *Miércoles*.—La Circuncisión del Señor.—San Fulgencio y Santa Martina.
2 *Jueves*.—Santos Macario, Isidoro de Antioquia, Narciso, Marcelino y Sividión.
3 *Viernes*.—Santos Aquilino, Tito y Gregorio y Santa Benedicta.

BOLSA

Cotización oficial del 26 de Diciembre.

4 por 100 interior.	73,20
4 por 100 exterior.	00'00
Amortizable al 4 por 100.	82'05
Aduanas.	000'00
Cubas de 1886.	00'00
Id. de 1890.	72'75
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	491'00
Id. de la Tabacalera.	407'00
Cambio sobre París.	25'90
Id. id. Londres.	34,15
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

Las revistas que tenemos á mano reflejan la tregua que todos los años alcanza en estos días á los negocios. En todos los mercados trigueros reina la calma y paralización más completas, sin que apenas se registre transacción alguna, situación que seguramente no variará hasta la segunda quincena del próximo Enero. Las personas que dedican su atención al negocio de los trigos, opinan que los precios seguirán sosteniéndose mientras los cambios no bajen, al 22 ó 24 por 100, tipo que se fija para que los trigos extranjeros puedan venderse en los puertos de nuestro litoral en igualdad de condiciones que los de producción española.

Clínica Especial

Unica y exclusivamente para los enfermos de los ojos, á cargo del muy conocido y acreditado médico oculista D. Antolín Barrasa, catedrático que ha sido de dicha especialidad en la Facultad de Medicina de Salamanca y antiguo ayudante del Dr. Cervera de Madrid.

Se practica todo género de operaciones en los ojos, como son *Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Estrabismos* etc. etc.

Horas de consulta: Todos los días de nueve de la mañana á una de la tarde.

FONDA DE ESPAÑA
HUESCA

AÑO NUEVO

Al sonar (no sabemos en que reloj, puesto que Jaca carece de horario oficial) la última campanada de las 12 de la noche del próximo martes, terminará el año 1901, como terminaron todos sus predecesores, para dar entrada á otro año, nuevo como lo fueron sus hermanos, que principiará con la Circuncisión del Señor y terminará con San Silvestre.

Quando nace un año, las horas se visten de ligeras gasas, como si fueran damas en traje de baile y esperan al recién nacido, que viene al mundo reclinado en un rayo de luna de Enero ó mecido entre blancos copos de nieve.

Un año nuevo es un presente misterioso del tiempo, un jirón del porvenir que se muestra poco á poco, una especie de caja de Pandora, que no siempre encierra en su seno plagas ó pájaros.

Al nacer el año nuevo, sueñan el bachiller en ser doctor, el cadete en llegar á general, el electo concejal en el sillón presidencial de la corporación municipal, la pudorosa doncella en encontrar el alma que busca la suya para, unidas, constituir un hogar santificado por el amor, la viudita joven en un nuevo consorte, el joven tenorio en una nueva serie de aventuras amorosas y el hombre público en una nueva y victoriosa etapa parlamentaria.

Sin embargo, á estos podría sucederles lo que á la poetisa del cuento que se pasó un año sin Mayo conversando con los tiestos de flores de su ventana. Podrá escapárseles el año sin disfrutar de la primavera.

¡Cómo se van los años
y tras ellos los días
y las alegres horas
de nuestra pobre vida!

decía melancólicamente Meléndez Valdés.

¡Malditos treinta años
funesta edad de amargos desengaños!
exclamaba Espronceda pasándose la mano por su melena romántica; pero creemos que uno y otro se quejaban sin razón; ni el tiempo se va ni tiene nada de maldito: nosotros somos los pasajeros y los maldicientes.

El tiempo no es más que la sucesión de las cosas, dicen los metafísicos. A nuestra disposición está el aprovecharlo debidamente. El activo comerciante que no halla horas más que para sus negocios mercantiles; el propietario que no sabe más que de sus tierras; el sabio profundo que sólo vive para sus teorías; el pobre trabajador que no ve otro más allá que el jornal de la semana; la señora vanidosa, para quien son únicamente arduos problemas el color de la cinta ó la elevación de los tacones; el disipado mancebo y la distraída muchacha que reducen todo su ideal á esa sola palabra tan pequeña, *placer*; el encopetado político que no ve nada más que bajo el pris-

ma de sus ambiciosos proyectos, tengan y tengamos todos muy presente que tras los años fugaces, cuya denominación numérica cambia cada doce meses, están aguardándonos los años eternos, y que sólo es sólido y durable lo que para ellos se trabaja. Vivamos para el bien, trabajemos para el bien y á fomentarlo consagremos todos nuestros esfuerzos. Así llegaremos sosegados y tranquilos al término de nuestra peregrinación por este valle de miserias.

WEYLER EN LAS CORTES

No vamos á hacer el análisis de las ventajas ó desventajas que habrán de entrañar para la fuerza armada los proyectos de ley que ha sometido al Parlamento el señor ministro de la Guerra, ni á consignar en nuestras columnas que, acompañados ó no esos proyectos del deseado acierto, no puede negarse que se hallan informados en una buena voluntad y en el mejor deseo en favor del ejército.

Vamos á ocuparnos del proceder del general Weyler bajo otro punto de vista.

Siendo el marqués de Tenerife soldado antes que político, acostumbrado á la vida militar más que á las ductilidades que necesitan los que se consagran á la gestión de los asuntos públicos en las esferas donde no se imponen las prescripciones de la ordenanza y su fiel cumplimiento, no faltaba quien creyera que el actual ministro de la Guerra podría no estar en carácter al tener que actuar como factor importante de un gobierno parlamentario. Y los hechos vienen demostrando, no sólo que se halla á la altura de su deber en el banco azul, sino que no olvida que las conveniencias políticas recomiendan á los hombres del poder, como gran auxiliar para la mayor facilidad en el mando, inspirarse en todos los casos en un espíritu de transacción y un criterio de benvolencia, con el fin de alcanzar que sus disposiciones representen la armonía de la mayor suma posible de intereses.

Sin pretensiones, sin hueca palabrería, sin alardes oratorios, el general Weyler responde á su misión de ministro en el régimen parlamentario, mucho más cumplidamente, que otros que se creen portentos del saber y hombres de Gobierno de primera magnitud, por que hablan en las Cortes no poco de lo que debieran callar, y por que aparecen intransigentes en sus pensamientos cuando debieran ser tolerantes con cuantos han de juzgarlos.

El ministro de la Guerra ha declarado, respecto al proyecto de ley de retiros presentado á las Cortes, que su criterio será todo lo amplio posible habiéndose dirigido al efecto á los capitanes generales para que expresen sus opiniones sobre el mismo é igualmente á los militares que tienen asiento en el Senado.

LA LOTERÍA

Llegó el día 23 y son él los desengaños y la desilusión de la mayor parte de los que, para mejorar de fortuna, fundaban su esperanza en el premio gordo.

A la ciudad de Lérida ha correspondido este año la suerte de llevarse, y por cierto, que según vemos en los periódicos, los cinco millones de pesetas van á ser bien repartidos. Las damas de la conferencia de San Vicente de Paul repartirá entre los numerosos pobres á quienes socorren, el 10 por 100 de los 5.000.000 de pesetas correspondientes á uno de los décimos.

El billete premiado fué vendido en la lotería de Liborio Aguado, única que hay en la población.

Un décimo se encuentra repartido entre los parroquianos de la tienda de ropa blanca de Beltrán Martí, establecida en la calle del Carmen.

En este décimo se dice que llevan parte varios altos empleados de la provincia.

Otro décimo lo posee la fábrica de conservas de Salvador Balaguer, llevando participación en el mismo los operarios de la casa.

En esta fábrica el alborozo que causó la noticia tomó caracteres de locura. Es verdad que el premio favorecerá á gran número de obreros, algunos muy necesitados.

Los décimos del billete premiado con el gordo, que están en Balaguer, los lleva distribuidos en muchas participaciones Mignel Morrel.

Otro décimo lo lleva el cura del pueblo de Torrellameo.

Otro lo poseen en el pueblo de Belvi y dos en de Borjas.

Al conocido médico de Lérida D. Camilo Castell le han correspondido 50.000 pesetas. Al jefe de Obras públicas Sr. Trompeta, 23.000, y al teniente coronel D. Rafael Espino, 15.000

Un detalle: hace veinte años cayó también el premio mayor en dicha capital.

Segundo premio.—El 15 694 fue vendido en Salamanca, pero lo compró un portugués.

El tercer premio.—Ha correspondido al número 33.235, vendido en Madrid.

Parte del billete estaba distribuido entre el personal médico de la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia.

El cuarto premio.—También fué vendido en Madrid.

El 4 235 fue comprado por la casa de banca de Salcedo hijo y Compañía, que lo envió á París, desde donde se supone que ha sido remetido á Portugal.

El quinto premio.—El número 8.073 se recibía hace mucho tiempo en Carmona donde varias personas lo llevaban como *fijo*.

En este billete llevaban participación gran número de obreros.

Tres décimos fueron enviados á Sevilla.

El sexto premio.—Ha correspondido á Barcelona.

El 27.015 fué adquirido en su mayor parte por un abastecedor de carnes llamado *Uhimeli*. Este lo había repartido entre gran número de carniceros y tocineros.

Llegado el desencanto de la mayor parte, creemos oportuno reproducir los siguientes párrafos de un diario madrileño PARA ENSEÑANZA Y ENTENDIMIENTO DE LOS LECTORES:

"El 95 por 100 de los jugadores es fuerza que pasen de la esperanza al desencanto, lo cual no es obstáculo para que en la primera coyuntura vuelva á perseguirse la suerte.

Nada más inevitable, sin embargo, que la realidad no corresponda á los sueños de la ambición.

El Estado emite 35.000 billetes, á 1.000 pesetas cada uno, recoge 35 millones de pesetas, reparte 24 en premios y se embolsa 11.

Si se reunieran 35 millonarios á jugar á la ruleta, en una ruleta de 35 números y cada uno aportara un millón á un número, el jugador afortunado debería cobrar 35 millones. ¿Cobra 24 solamente? Pues eso equivale á que la ruleta tiene once ceros. El jugador de lotería, juega, pues, en condiciones más desfavorables que nadie. Los banqueros de Mónaco resultan en esta comparación unos derrochadores de su dinero.

El jugador que entra en una administración de loterías cambia 100 pesetas por 68. En puridad, el décimo que le ha costado 100 pesetas, sólo vale 68. Es como si dos puntos de una banca jugasen oro y el banquero jugara plata.

Cada tres extracciones de Navidad, el Estado gana el dinero de todos los jugadores.

No hay ningún juego, á excepción de los segu-

ros sobre la vida, en que el banquero lleve tan inmensa ventaja. En los seguros sobre la vida, las ventajas de las compañías aseguradoras, por causas que no son de este momento, son todavía mayores.

Los que sueñan con el premio gordo, apenas si se dan clara cuenta de la remotísima probabilidad de que les toque. Es más fácil morir el mismo día del sorteo que obtener el premio gordo. En efecto, si suponemos una ciudad de 35.000 habitantes y que cada habitante juegue uno de los 35.000 números del sorteo, el afortunado con el premio sería un solo ciudadano, mientras que en dicho día es probable que fallezcan *doce* ó *tres* habitantes de la localidad.

HIGIENE DEL INVIERNO

El frío, ha dicho un célebre médico del siglo último, ha destruido más hombres que la guerra y los asesinatos. Luego es menester combatir el frío, sobre todo el frío húmedo, que es el más temible durante el invierno. En esta estación en la que reinan casi exclusivamente las enfermedades de los órganos respiratorios, los reumatismos y, á veces, las congestiones cerebrales, es necesario conservar un calor constantemente igual. Disminuyendo el frío la transpiración insensible, las excreciones de la piel, se rompe el equilibrio entre la vitalidad de las superficies internas y externas, lo cual ocasiona diversas enfermedades. Por otra parte, las variaciones atmosféricas cambian de un día á otro, y esto exige muchas precauciones, sobre todo las generales, que nunca deben olvidarse. Vestidos calientes y secos; no tener mucho tiempo puesta la ropa húmeda; calzado fuerte y espeso, pero que no impida la transpiración; cuando las suelas son delgadas, los pies están constantemente bañados de humedad; deben desecharse los chancos de caoutchouc, pues no pudiendo verificarse la transpiración á través de este tejido, resulta una especie de baño de pies continuo, grandemente perjudicial á la salud. El alimento debe ser sustancial y tónico. Si en el verano los líquidos acuosos y ligeramente ácidos, las legumbres herbáceas, las bebidas de fácil digestión, las carnes blandas y los frutos son útiles y apropiados para resistir los sudores provocados por una temperatura elevada, el buen vino tinto, la carne de vaca asada ó frita, la caza de montería, que parece ponerse en invierno á nuestra disposición, no son menos convenientes para poder resistir el enfriamiento de la temperatura exterior.

Debe evitarse, sin embargo, un escollo: es saludable calentar moderadamente las habitaciones; pero no conviene usar las estufas de fundición, cuyo calor es dañoso, según han demostrado recientes observaciones. El que se vea precisado á servirse de tales caloríferos, debe cuidar no falte continuamente una vasija ancha llena de agua en la parte superior de la estufa, á fin de que la evaporación del líquido refresque el aire de la habitación y la sature de vapor acuoso, elemento necesario para que se opere con regularidad el fenómeno de la transpiración.

Los bailes y las reuniones que se prolongan, por lo general, hasta la madrugada, causan también en el invierno gran número de enfermedades. ¿Cuántas personas recordarán tristes ejemplos de muertes repentinas que han seguido á esas fiestas de la moda tan perjudiciales en esta época del año! En fin: los aficionados á cenar á altas horas de la noche están más expuestos á indigestiones y afecciones intestinales en el invierno, que se tiene más apetito, y en cuya estación la costumbre de cenar fuerte y aún de salir después de la cena, ejerce su tiranía, sobre todo en las ciudades.

Ecos de la Región

Aragonesa

Con motivo de la reciente preconización del señor Soldevilla para la silla arzobispal de Zaragoza, se expresan en la siguiente forma los periódicos de aquella capital.

"La Comisión provincial de Zaragoza, adoptando temperamentos de justicia y de prudencia muy plausibles, ha significado testimonio de gratitud al nuevo Arzobispo de esta Archidiócesis, Sr. Soldevilla, por los nobles ofrecimientos hechos á la Corporación al participarle su nombramiento.

El Arzobispo preconizado de Zaragoza Sr. Solde-

villa, hace un donativo de ochenta mil pesetas para la suscripción iniciada á fin de continuar las obras del templo de Nuestra Señora del Pilar.

El Noticiero, cuyo candidato para el Arzobispado de Zaragoza no parecía ser el Sr. Soldevilla, dedica al noble acto realizado por este ilustre Prelado y a la hermosa carta con que lo ha exteriorizado, frases altamente expresivas que con mucho agrado reproducimos á continuación. Son estas:

"EN HONOR DE LA VIRGEN DEL PILAR.—*El nuevo Prelado.*—La contestación del Excelentísimo señor Arzobispo preconizado de Zaragoza D. Juan Soldevilla al oficio de adhesión que le dirigió la real junta del proyecto de continuación de las obras del templo de Nuestra Señora del Pilar, ni ha podido ser más afectuosa y significativa ni demostrar de modo más evidente cuan provechosa ha de ser para los intereses morales y materiales de Zaragoza y su provincia, la eficacia de los deseos que animan al nuevo Prelado cesaraugustano.

Porque es de interés y encierra transcendental importancia para todos, copiamos á continuación la carta del excelentísimo señor Arzobispo, relevándonos esto de hacer las consideraciones que merecen los elevados conceptos en ella contenidos, puesto que á todo católico, primero, y á quien haya nacido en Aragón después, cuanto signifique homenaje á la Santísima Virgen del Pilar y espontánea oferta de valía en favor de los intereses materiales de Zaragoza, ha de serle en extremo agradable.

La referida comunicación dice así:

"Obispado de Tarazona, 24 de Diciembre 1901.—Muy ilustres señores presidentes de la real junta y comisiones de las obras del Pilar de Zaragoza.

Enterado de la atenta comunicación de VV. SS. del día 20 de los corrientes en la que, al recordar mi preconización para esa Santa Iglesia Metropolitana, me dan á saber el loable pensamiento y proyecto de concluir el templo que comenzó Santiago y han proseguido nuestros gloriosos antepasados con sus limosnas y piadosa munificencia, pidiéndome dirección y ofreciéndome acatamiento para cuanto sea conducente á la ejecución final de las obras necesarias; á mayor gloria de Dios, honor de Zaragoza y homenaje rendido de nuestra devoción á la Santísima Virgen del Pilar nuestra excelsa patrona y abogada, no podemos menos de aplaudir, aprobar y bendecir, tan patriótico, religioso y provechoso empeño dando á VV. SS. las más expresivas gracias por el celo que demuestran, haciendo extensivas estas gracias y mi pastoral bendición á cuantos contribuyan á tan grandioso é interesante proyecto. Y queriendo por mi parte que la suscripción vaya en aumento para que, cuando tenga el honor y consuelo de hallarme ya entre mis fieles de Zaragoza, no se demore la inauguración de las obras del Pilar, ofrezco y pongo á disposición de esa Real junta la cantidad de *ochenta mil* pesetas, que desde luego puede hacer efectivas á su voluntad: pequeño testimonio del vehemente deseo que me anima de hacer el bien á Zaragoza y á todos los pueblos de mi futuro arzobispado.

De VV. SS. queda con la mayor consideración, y de nuevo les bendice su afectísimo s. s. q. s. m. b., *†* Juan, arzobispo preconizado de Zaragoza.

De *El Anunciador*, hoja autógrafa que publica en Boltaña la acreditada casa de comercio de hijos de R. Lascorz tomamos las siguientes noticias:

"*Obras terminadas.*—Lo están las que se han practicado en el nuevo cementerio y en el ensanche del católico. Hora era de que los muertos tuvieran una morada decente para que sus restos no puedan ser profanados con facilidad, y queden además cumplidas las principales reglas de higiene en favor de los vivos. Merece plácemes nuestra corporación municipal por el interés que ha demostrado en estas obras de verdadera importancia para la población.

"*Aprovechamiento de aguas.*—Dos denuncias importantes se han hecho en estos últimos días solicitando el aprovechamiento de agua como fuerza motriz. La una en Bielsa por D. Bas Sorribas y en Torla la otra por el Sr. Barón de Arenzaga. Ignoramos que clase de industrias proyectan instalar; pero nos consta que ambas concesiones producen saltos de muchos metros pudiendo desarrollar cada uno, centenares de caballos de fuerza.

Esta comarca, tan falta de industria, es una de las mejor dotadas por la naturaleza para poder implantar en ella toda clase de fabricas. Desde el nacimiento de los ríos Ara y Cinca hasta su confluencia en Ainsa pueden utilizarse muchos saltos con muy pocos gastos. ¡Lástima que tanta riqueza esté completamente perdida por falta de explotación,

Bajo el título de *Irregularidad?* escribe el *Diario de Avisos de Zaragoza*:

Anoche fué objeto de no pocos comentarios una visita de inspección que el alcalde y varios concejales giraron por la tarde al matadero.

Decíase también que el Sr. Figueras había suspendido en sus cargos al administrador, al interventor y á un escribiente.

Además se afirmó que la suspensión citada obedecía á haberse descubierto un fraude que se venía cometiendo en la recaudación de arbitrios de aquel establecimiento.

Según parece el alcalde y algún otro concejal tuvieron hace varios días noticias, denunciando irregularidades en el Matadero.

Tomadas por el alcalde las medidas convenientes para averiguar lo que pudiera haber de cierto se dice que no aparecen en los asientos de los libros de contabilidad íntegras las cantidades que se recaudaban por el arbitrio del matadero.

Llegaba un abastecedor y paga el arbitrio por 80 kilogramas de carne, por ejemplo, y en los libros no aparecían como cobrados mas que 50.

En esta forma asegúrase que se ha cometido un importante fraude, por suponer que la Incrativa operación se venía ejecutando desde largo tiempo.

El alcalde ha convocado á los concejales á sesión confidencial para esta tarde con objeto de tratar del asunto.

NUESTRA CARTERA

LA MONTAÑA, siguiendo gustosa plausible costumbre, saluda con el mayor afecto á sus apreciables lectores, á quienes desea para el próximo año 1902, todo género de prosperidades y venturas.

Verificado por la comisión mixta de reclutamiento el sorteo de décimas, corresponde dar á cada uno de los pueblos de este partido, el número de soldados que á continuación se expresa.

Abay, 0; Abena, 2; Acín, 1; Acumuer, 2; Agüero, 5; Aisa, 3; Ansó, 4; Anzánigo, 1; Aquilué, 1; Aragüés del Puerto, 1; Aragüés del Solano, 1; Arbués, 1; Aso de Sobremonte, 1; Atarés, 0; Bailo, 2; Barañán, 1; Berbusa, 0; Berdún, 3; Bernués, 1; Bescós de Garcipollera, 1; Biescas, 3; Biniés, 1; Borau, 2; Botaya, 0; Canfranc, 2; Caniás, 1; Cartirana, 1; Castiello de Jaca, 0; El Pueyo de Jaca, 1; Embún, 3; Eña, 1; Escarrilla, 0; Escuer, 1; Esposa, 0; Espuëndolas, 1; Fago, 2; Gavín, 0; Gésera, 1; Guasa, 1; Hecho, 6; Hoz de Jaca, 0; Jabarrella, 2; Jaca, 14; Jasa, 1; Javierregay, 3; Javierrelatre, 0; Lanuza, 0; Larués, 1; Larrés, 1; Latre, 1; Majones, 1; Martes, 0; Návasa, 1; Oliván, 1; Orna, 1; Osia, 1; Panticosa, 2; Piedrafitá de Jaca, 2; Rasal, 1; Riglos, 1; Sabiñánigo, 1; Salinas de Jaca, 1; Sallent, 2; Santacilia, 2; Sardas, 2; Senegüé y Sorripas, 1; Serué, 0; Sinués, 2; Tramacastilla, 1; Trisic, 2; Urdúés, 0; Villarreal, 2; Villanúa, 4; Yebra, 0; Yésero, 0; Ara, 1; Santa Cruz, 2; Santa Engracia, 0;—Total, 115.

Con la algazara y alegría peculiares y características de tal solemnidad se ha conmemorado en esta ciudad la venida al mundo de nuestro divino Redentor.

La noche del 24 al 25, mientras los cafés y casinos se hallaban completamente desiertos, las familias habíanse entregado al dulce encanto del hogar en el que se dejaban oír la música pastoril y los cantares de tradición al par que eran apurados los manjares dispuestos para celebrar con mayor regocijo la fiesta.

A la copiosa y no interrumpida lluvia de toda la noche se debió sin duda el que fuera escasa la asistencia á la *misa del gallo* de la Catedral, viéndose en cambio las demás iglesias mucho más concurridas que en años anteriores.

Las funciones religiosas todas han sido revestidas de la pompa y esplendor que la Iglesia Católica reserva para las grandes solemnidades.

Con motivo de la festividad, el casino "Unión Jaquesa", dio en sus elegantes salones un gran baile, que como es costumbre en aquel centro de recreo, estuvo bastante animado.

Ha sido elegido habilitado cajero de la comandancia de carabineros de esta provincia, el primer teniente de la misma, D. Ignacio Valle, cuya aptitud para tan importante cargo, ha sido ya puesta de manifiesto en otras ocasiones, desempeñándolo muy á satisfacción de sus jefes y compañeros.

La sociedad "Gabinete de Recreo," celebrará mañana por la tarde junta general ordinaria para la renovación parcial de la directiva, augurándose por algunos que la sesión será borrascosa al tratarse de la discusión y aprobación del acta de la sesión última. Nosotros no dudamos que uno y otro bando se inspirarán en sentimientos de templanza y que el buen criterio imperará para no llegar á discusiones acaloradas y escenas violentas que si desdican de toda sociedad culta, mucho más de un centro de recreo donde siempre debe reinar la mayor armonía.

También la sociedad "Eleetra Jacetana," celebrará el día 31 del actual á las seis de la tarde en la sala consistorial la reglamentaria Junta general de fin de año, para dar cuenta del estado económico de la Sociedad y proceder á la elección de los accionistas que hayan de desempeñar los cargos de vocal y secretario vacantes en la Directiva. Esta ha acordado repartir un 5 por 100 entre los accionistas de la sociedad "Molino harinero y luz eléctrica de Jaca."

Dice un periódico de Madrid que después de las gestiones que han venido haciendo los diputados que se interesan por la producción azucarera han llegado á una inteligencia completa, tanto los de la industria de caña como los de remolacha, bajo la base de repartirse el consumo, dejando 22.000 toneladas á la industria azucarera de caña, y el resto hasta 80.000, á la remolacha.

Dicho reparto impone una reducción del 50 por 100 en sus campañas á la remolacha, y otra algo inferior á la caña.

Los azucareros no elavarán el precio que el azúcar tiene en la actualidad, pues, aparte de que hay 50.000 toneladas de sobrante en el mercado, ésta es una unión que se hace para regular la producción y no para encarecer el artículo.

Esquiva por demás ha estado la fortuna en el último sorteo de la lotería con los aficionados á la timba nacional, en esta comarca, pues aparte algún reintegro ó pequeño premio, no sabemos que nadie haya sido favorecido por la suerte. Es verdad que en el presente año el entusiasmo por el juego ha decaído bastante y las cantidades arriesgadas no han alcanzado ni por mucho las cifras de los anteriores.

Nuestros lectores se verán hoy privados de la interesante *crónica* que con toda regularidad nos remite nuestro activo é inteligente corresponsal en Madrid. Seguramente, después de largo viaje, llegará á nosotros cuando ya no sirva más que para leerla en familia.

El lunes próximo es el día designado para celebrar por primera vez el santo sacrificio de la misa, el nuevo presbítero D. Guillermo García, aventajado alumno del Seminario Conciliar de esta ciudad é hijo del conocido y celoso guardia municipal Ramón García Velón, acto solemne, que tendrá lugar en la iglesia del Carmen á las diez y media y al cual hemos sido galantemente invitados por el celebrante y sus señores padres, á quienes agradecemos la atención y enviamos anticipada nuestra más cordial enhorabuena.

Desde principio de semana venimos atrevesando un temporal por demás molesto y húmedo. El cielo se halla constantemente cubierto de densos nubarrones, de los cuales se desprende á veces copiosa lluvia y otras gruesos copos de nieve que posándose sobre la tierra la cubren constantemente de ligera y blanca capa.

Si al presente temporal bonancible no sucedieran los fuertes hielos que en estas alturas son de temer, la agricultura resultaría grandemente beneficiada y nuestros labradores podrían lisonjearse con la esperanza de una buena cosecha para el verano próximo.

Ha sido nombrado delegado de la autoridad militar del distrito ante la comisión mixta de reclutamiento de Huesca, el comandante de infantería D. Salvador Heredia.

VARIEDADES

CUENTOS AL VAPOR

EL SUICIDIO DE ALFREDO

Le había conocido en el Instituto, donde cursamos

juntos el bachillerato; simpatizamos muy pronto y en nada se enfrió nuestra amistad con el transcurso de los años; éramos en una palabra dos buenos amigos. Juntos cursamos también en la Universidad y unidos compartimos los azares que consigo lleva la vida estudiantil.

Alfredo López, que así se llamaba mi amigo, era un muchacho de regular estatura, ni grueso ni delgado, de carácter simpático, ojos expresivos y talento claro y agudo.

Aunque algo calavera, estudió con aprovechamiento la carrera de abogado y una vez que alcanzara la borla de Doctor en la facultad, decidió establecerse en la Corte al lado de un tío suyo letrado de nota.

Yo me marché á mi pueblo, donde recibía con frecuencia cartas de Alfredo dándome cuenta de sus adelantos en la abogacía y de la buena vida que se daba en la villa del oso y del madroño, ora recorriendo los alfombrados salones de la aristocracia, bien visitando el *foyer* de las bailarinas de algún teatro, ya walsando en los salones de baile de á real la entrada, centro obligado de la crema de la chulapería.

Así transcurrieron tres años en un continuado cambio de epístolas é impresiones; pero llegó una temporada en la que no tuve noticia alguna de mi amigo, pasó una semana, dos, tres, hasta seis, y nada: el mismo silencio de fuera, la misma ignorancia por mi parte; escribí, indagué y no pude obtener noticia concreta: «Hace tiempo que no le he visto» «no se nada» y así por el estilo.

A poco tiempo, después de tomar una mañana el chocolate, cogí según mi costumbre, un diario de la Corte y cual no sería mi sorpresa al ver estampada allí, con letras de molde, y en uno de los lugares más visibles del periódico, la siguiente noticia: «En un registro practicado en el domicilio del conocido forense D. Alfredo López, ausente hace tiempo de Madrid, y del cual no se tiene noticias, se ha encontrado una carta dirigida al juez del distrito, en la que manifiesta que se aleja de España, para poner fin á su existencia. Ignoramos el motivo que le impulsa á tomar resolución tan extrema»

El disgusto que me tomé leyendo nueva tan infauza no es para contado: como conocía á mi amigo juzgué exacta la noticia del periódico, le creí en el mundo de los muertos y oré á Dios por su alma.

Dos meses después un asunto de familia me llevó á Barcelona: evacuado el negocio, quise permanecer tres ó cuatro días, para admirar cuanto encierra de notable la ciudad condal; una de las tardes fuí de paseo al puerto y me extrañó sobremanera divisar un caballero que por allí paseaba, de un parecido pasmoso con mi amigo López: ¿si será Alfredo?—me dije.—

Mi asombro subió de punto cuando pude contemplarle cara á cara y vi que era él y no otro.

Entre muestras de júbilo, le abracé, le saludé y me di mil parabienes por haberle encontrado bueno y salvo.

Qué tal Alfredo? qué ha sido de tí? si había leído que te alejabas de España para suicidarte? é iba á formular mil preguntas cuando él, tomándose suavemente del brazo me dijo entre risueño y triste: Vamos á un café... á cualquier parte y allí te contaré mis aventuras que no son pocas; por lo pronto no me llames como antes, ahora soy Gustavo Roig y sabe que mi aparente suicidio no es debido á otra cosa que á las muchas deudas que había contraído; los acreedores me hostigaban constantemente... en fin, ya te contaré, ya te contaré.

Ah! vamos, ya comprendo, te suicidaste para matar de un golpe deudas y acreedores.

Así fué. En verdad que es un suicidio original el tuyo, no tiene precedente.—V.

Jaca Diciembre de 1901.

No más dolores de muelas

Paso á la ODONTINA PERRET

que quita en un momento los más acerbos dolores de muelas; es la única de todas las preparaciones cuyo efecto es eficaz.

El elixir dentífrico del mismo autor sirve para fortalecer los dientes flojos y destruir el caries, cura las fluxiones de boca y todo principio de escorbuto dando á las encías un bello color rosado.

Precio de la odontina 1.50 ptas. frasco.

Precio del elixir 1,25 y 2 ptas. frasco.

Unico depósito, farmacia de D. FRANCISCO ALLUÉ

JACA

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

PAGO AL CONTADO TODOS LOS LUNES COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14.

FIJARSE

PAGO AL CONTADO



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO

MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son **Cacao, Canela y Azúcar**. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Almudí.—Sos: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.^a, molida a vista del público, 4 pesetas libra y la onza 35 céntimos.

EL SOL

Acaban de recibirse en este establecimiento clases frescas de bacalao, Escocia, Noruega, Islandia y otras á precios arreglados.

Conservas de pescados, pimientos y tomates.

Basilio Martínez

EL SOL

TRASLADO

El acreditado veterinario Pascual Aznar, establecido en esta ciudad, Coso, núm. 2, ha trasladado su establecimiento y domicilio al Campo del Toro, núm. 3, donde continuará sirviendo á su clientela y público en general en cuanto abarca su profesión, inclusa la práctica del herrado, todo con suma economía, pericia y celo.

Dirigirse allí, paraverlo así comprobado.

PARA MONDONGOS

Arroz valenciano clase Bomba en calidad superior y primera, lo mejor que se cosecha.

También hay arroz bueno, clase económica.

Pimiento dulce murciano y picante de la vera, ambas clases completamente puras, especiales para embutidos por no contener aceite.

Pimienta negra, clavo especia, canela caña y fina, molidas, sin moler, ó molidas por el mismo interesado; anís en grano y piñones frescos.

Para salazón de carnes, muy conveniente para casas particulares, hay saquitos de sal, molido fino, de 40 kilos peso, uno, á pesetas 3'50, incluido el embase.

COMERCIO

DE

JOSÉ LACASA IPIENS

Mayor, 28,—JACA

SE VENDE una mesa camilla redonda, con brasero ó sin él.

Calle Mayor, núm. 43, principal.

AMA de leche fresca. Hay una que criará en su domicilio de Bernués. Para informes dirigirse á Bernabé Cajal en el mismo pueblo.

SASTRERÍA

DE

CEDO Y MARTINEZ

Los primeros días de Enero se abrirá al público en la calle de Echegaray, núm. 13, un nuevo taller de confección de toda clase de prendas para caballero, así como trajes talaras y uniformes militares á cargo de los que encabezan este anuncio, cuyas aptitudes para el desempeño de la profesión, son ya bastante conocidas en Jaca por haberla ejercido durante algunos años en las acreditadas sastrerías de los señores D. Mariano Galindo y don Mariano Barrio.

Los dueños de dicho taller esperan merecer la confianza del público, ya que no tienen más aspiración que servir los encargos con prentitud, esmero y economía, condiciones necesarias para el crédito de todo nuevo establecimiento.

En la misma se desea un aprendiz con principios ó sin ellos.

PARA LAS PASCUAS

Confitería y Pastelería

EL BUEN GUSTO

Turrone especiales de Jijona, Cádiz, Capuchina Yema, Almendra, Avellana, Imperial, Alicante, Nieves, Mazapán, Guirlache y Miel-tabla.

Cajas de Mazapán de Toledo

Novedad en cestas adornadas con turrone y botellas para regalos.

Sección de fiambres al detall.

Queso de cerdo, cabeza de jabalí, galantina de gallina, butifarra de lomo, lengua á la escarlata, mortadellaintera y jamón en dulce.

Quesos de Gruyer, bola, nata y Gabás, Prunas de Argel, dátiles de Berbería, higos de Fraga, pasas de Málaga, aceitunas sevillanas, piñas de América, guayaba de la Habana, Aceitunas Rell Bricut, manteca de Flandes al detall, salsas inglesas.

VINOS DE MESA

Rioja alta, Medoc, Santernes, Riscal y Jeréz.

CHAMPAGNES

Veuve Ciquot, Most Chandon, Gran Cremant, Espumoso Codorniu.

NOTA.—Por cada peseta que se invierta en este establecimiento, se regala un billete que da opción para la rifa de dos caprichosos regalos con que esta casa obsequia á sus favorecedores.

HIJOS DE A. NIVELA

Mayor, 24, y 27,

JACA

ALMACENES DE

LA JACETANA

JUAN LACASA Y HERMANO

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran surtido en calzado suizo

Chanclos de goma

PARAGUAS

ESTUFAS, BRASEROS, CALORÍFEROS, etc., etc.